

# viva jaén

vivajaen.es



Actualidad | España

## Está hecho

El PSE hará valer su ascenso en el pacto con el PNV **P6**

**PROTOCOLO** Entre las actividades destaca la creación de la Cátedra de Flamenco de la Universidad de Jaén **P2**

# La UJA acercará el flamenco al ámbito universitario

**ACUERDO** Firma de un protocolo de actuación entre la Universidad de Jaén y la Agencia Andaluza de Instituciones Culturales **RECTOR** Afirma que “la cultura constituye una de las mejores formas para hacer provincia y, por ello, lo consideramos un ámbito prioritario”



## Jaén “a lomos del lagarto”

El Ayuntamiento de Jaén y la empresa turística Lagarto Tours presentan un programa que ofrece visitas guiadas gratuitas a la capital a jiennenses y visitantes **P3** AYUNTAMIENTO DE JAÉN

## Koldo eludió responder e Illa negó que Sanidad comprara a la trama

■ Koldo García inauguró ayer la comisión de investigación del Senado, en la que se negó a contestar a la mayoría de preguntas. El exministro Illa aseguró que Sanidad no compró a la trama **P6**



## El exsecretario de UGT-A niega el escándalo de las facturas falsas

■ El exsecretario general de UGT-A, Francisco Fernández, negó ayer irregularidades en las facturas por las ayudas para cursos de formación y cuyo importe se eleva a 40 millones de euros **P5**

### Sumario

Diputación  
**Convocado el 25º Premio Emprende e Innova **P4****

Provincia  
**La XI Fiesta del Primer Aceite, en Andújar y Sabadell **P4****

Jubileo  
**Trabajo conjunto de la Diócesis y el Consistorio **P4****



### Deportes

Fútbol sala  
**Paraíso Interior se medirá al Jimbee en semis**

Tras el lío en el sorteo de la Copa del Rey en la RFEF **P7**



# Jaén

JUNTA DE ANDALUCÍA  
**Campaña para “no hacer  
 oídos sordos” ante la  
 violencia de género**

JAÉN | Ayer tuvo lugar un encuentro entre la delegada de Inclusión Social, Juventud, Familias e Igualdad de la Junta en Jaén, Ángela Hidalgo; la coordinadora del Instituto Andaluz de la Mujer, Ángeles Isac; y representantes del Colegio Oficial de Administradores de Fincas de Jaén para informar sobre la campaña *Ilumina su oscuridad*. Se trata de una campaña que tiene como objetivo implicar al entorno más cercano de las mujeres víctimas de violencia de género, en este caso los vecinos y vecinas, en la concienciación, sensibilización y erradicación de esta lacra social.

**PROTOCOLO** Con varias actividades, entre las que destaca la creación de la Cátedra de Flamenco de la Universidad de Jaén

**UNIVERSIDAD**

**Acciones  
 formativas  
 para combatir  
 la violencia de  
 género**

## La UJA acercará el flamenco al ámbito universitario

**FIRMA** Protocolo entre la UJA y la Agencia Andaluza de Instituciones Culturales

**NICOLÁS RUIZ** El flamenco es “parte integral del patrimonio cultural de España y el mundo”

**JOSÉ VÉLEZ** “Vamos a lograr que en Jaén esté vinculado el flamenco con su universidad”

**TOMÁS DÍAZ/JAÉN** | Acercar el flamenco al ámbito universitario es el objetivo de la Universidad de Jaén y el Instituto Andaluz del Flamenco. Por ese motivo, se ha procedido a la firma de un protocolo de actuación entre la Universidad de Jaén y la Agencia Andaluza de Instituciones Culturales de la Consejería de Turismo, Cultura y Deporte de la Junta de Andalucía.

Todos los detalles de este acuerdo han sido expuestos por el rector de la Universidad de Jaén, Nicolás Ruiz, y el secretario general para la Cultura de la Consejería Turismo, Cultura y Deporte, José Vélez. Ambas partes han puesto en valor la relevancia de este proyecto conjunto, que servirá para el impulso del flamenco en el ámbito universitario.

En su intervención, Nicolás Ruiz ha recalado la apuesta de la UJA por la preservación y la promoción del flamenco, “como parte integral del patrimonio cultural de España y del mundo”. En este sentido, ha indicado que la firma de este protocolo de colaboración tiene como objetivo esta-



El flamenco llegará al ámbito universitario tras el protocolo de actuación firmado ayer. UJA

blecer e impulsar distintas iniciativas tendientes a introducir el flamenco en el ámbito universitario, “para que nos acerquemos a este arte tan nuestro, desde el conocimiento, el rigor y la investigación”. “Pensamos que es una estúpida oportunidad para abrir, aún más, la UJA a todo tipo de expresiones culturales, que satisfacen los gustos

y preferencias de un crisol de personas cada vez más diverso. El flamenco es cultura y la cultura constituye una de las mejores formas para hacer provincia y, por ello, lo consideramos un ámbito prioritario y uno de nuestros pilares de acción de Gobierno en la UJA”.

De igual forma, José Vélez ha destacado que con este

acuerdo “continuamos trabajando en la materialización de los objetivos marcados por la Ley del Flamenco. Desde la Consejería de Turismo, Cultura y Deporte estamos centrados para hacer, día tras día, de la Ley del Flamenco una firme realidad para la ciudadanía, que encuentra en acuerdos como el que hoy presentamos un acercamiento

to al flamenco riguroso y basado en el conocimiento”. En ese mismo sentido, Vélez destacaba que “vamos a conseguir que en Jaén esté vinculado el flamenco con su universidad, consiguiendo el reconocimiento que antes no tenía”.

### Puntos a tener en cuenta

Este acuerdo plantea incluir en la oferta formativa de la UJA cursos de formación en gestión cultural del flamenco. Así mismo, ambas instituciones se comprometen a colaborar en la celebración de iniciativas y actividades de innovación cultural y extensión universitaria que tengan como objetivo la promoción, mediación, investigación y educación en el arte jondo. Igualmente, contempla la creación y puesta en marcha de la Cátedra de Flamenco de la Universidad de Jaén, un organismo que apoyará la realización de actividades en los ámbitos de formación, investigación, difusión y transferencia del conocimiento y la producción y creación cultural y artística.

**TOMÁS DÍAZ/JAÉN** | La Unidad contra la Violencia sobre la Mujer de la Subdelegación del Gobierno estuvo presente ayer en la Jornada *Estrategias y Recursos para la prevención de la Violencia de Género en la Universidad de Jaén*. Hay que recordar que es una de las iniciativas impulsadas tras las recientes instalaciones del Punto Violeta en el campus. Estas formaciones se imparten en la capital jiennense, en el Campus de Las Lagunillas, y en la sede de la UJA en Linares. En ambos municipios, se pretende generar espacios de conocimiento, apoyo y acompañamiento a todas las víctimas de la violencia machista, concienciando a la comunidad educativa universitaria y seguir trabajando en la erradicación de cualquier tipo de violencia ejercida sobre la mujer.

Tal y como informó Subdelegación del Gobierno, “el Punto Violeta es un instrumento promovido por el Ministerio de Igualdad para implicar al conjunto de la sociedad en la lucha contra la violencia machista que tiene entre sus objetivos acercar los servicios integrales a las víctimas a través de su entorno. La información suministrada mediante el Punto Violeta nos orienta sobre cómo actuar ante un episodio de violencia de género”.

**7**  
siete

7tvandalucia.es/jaen



**TODOS LOS MIÉRCOLES  
 A PARTIR DE LAS 21:30H  
 JAÉN ES CULTURA  
 CON RODRIGO DE LA TORRE**

La cultura  
 de nuestra tierra  
 en 7TV Jaén



## Jaén

**TURISMO** Las tres actividades que conforman el programa tendrán lugar los próximos días 1, 8 y 11 de abril

# Una iniciativa para descubrir Jaén “a lomos del lagarto”

**VISITAS** El Ayuntamiento y la empresa Lagarto Tours presentan un programa que ofrece visitas guiadas gratuitas a jiennenses y visitantes para descubrir el patrimonio de la capital

**Tomás Díaz**

**JAÉN** | Redescubre Jaén es el nombre del programa que pone en marcha el Ayuntamiento de Jaén de la mano de la empresa turística Lagarto Tours. Con esta, jiennenses y turistas podrán disfrutar y descubrir el patrimonio que ofrece la capital, y es que son muchos los propios ciudadanos de nuestra tierra los que desconocen las bondades que muestra Jaén a los visitantes.

Ayer fue presentada la actividad a los pies de la Catedral de Jaén. Allí, la concejala de Participación Ciudadana y

Barrios, Maribel López, expusieron que este programa se divide en tres jornadas, estando la primera de ellas dirigida a las familias.

“Vamos a ir a lomos del lagarto, el autobús turístico de Jaén, para conocer en familia el rico patrimonio cultural del que disponemos”, ha explicado la concejala para la que el objetivo primordial “es que nos creamos el gran potencial que tenemos en la ciudad a través de esta actividad tan bonita”. Esta primera se llevará a cabo el miércoles 1 de mayo.

Una semana después, el 8

de mayo, la actividad se enfocará en el tejido asociativo para que los vecinos y colectivos de la ciudad “conozcan su patrimonio, haciendo patria chica para luego poder enseñárselo a amigos, familiares...”, ha detallado Maribel López.

Por último, el 11 de mayo, y aprovechando la festividad de la Virgen de la Capilla, “queremos que la gente que viene de fuera conozca también a lomos de este autobús todos nuestros rincones y aspectos más importantes acompañados de una guía que les irá explicando la his-

toria y las peculiaridades de esos lugares y esos rincones tan bellos de Jaén”.

Sobre esta actividad también ha hablado Helena Arjona, guía turística de ‘Lagarto Tours’, la cual ha detallado que “a lomos de nuestro autobús turístico, podremos conocer el casco histórico, nuestra catedral, los baños árabes o la leyenda del Lagarto de la Magdalena, entre otras curiosidades”.

Además, este programa está pensado para toda la familia “por lo que será una actividad didáctica para que los niños se diviertan con juegos

mientras conocen nuestro legado”.

Las tres actividades son de carácter gratuito. Para la primera de esas jornadas, la del 1 de mayo, el plazo de solicitud se abrió ayer, 22 de abril, y se puede hacer a través del correo electrónico [concejalaparticipacionciudadana@aytojaen.es](mailto:concejalaparticipacionciudadana@aytojaen.es) indicando datos personales y el número de teléfono.

Para el día 8 de mayo, las inscripciones comenzarán el 2 de mayo y para la del 11 de junio, Embajadores de Jaén, el plazo se abrirá el mismo día.

## FERROCARRIL

### Plan alternativo de transporte para los trenes del 1 al 5 de abril

**JAÉN** | Renfe ha establecido un servicio alternativo de transporte por carretera del 1 al 5 de mayo en el trayecto entre Madrid y Aranjuez para los ocho trenes diarios de Media Distancia Madrid-Jaén, así como para los dos trenes Intercity diarios entre Almería y Madrid.

Los viajeros de estos servicios realizarán el trayecto Madrid-Aranjuez, tanto ida como vuelta, en autobús y desde allí a Jaén o Almería en el tren habitual. Esta medida garantizará la movilidad de los viajeros en tanto se desarrollen los trabajos que imposibilitan el tráfico ferroviario en ese tramo. En ambos casos, Media Distancia e Intercity, Renfe mantendrá los horarios de salida habitual de todos los servicios, modificándose ligeramente los horarios de salida de Madrid de los MD con destino Jaén.

**XXXIII**  
Feria del  
**OLIVO**  
7, 8 y 9 de MAYO 2024  
**MONTORO**

ORGANIZA COLABORA

AYUNTAMIENTO DE MONTORO

UNIVERSIDAD DE CORDOBA

OJO

ASOCIACIÓN ESPAÑOLA DE MUNICIPIOS DEL OLEO

CONSEJO OLEÍCOLA INTERNACIONAL

FINANCIADA POR

Junta de Andalucía

EUROPEAN UNION

**PREMIO Pretende destacar a proyectos empresariales que innoven con recursos naturales**

# Diputación de Jaén convoca el 25º Premio Emprende e Innova

**JAÉN** | La Diputación ha convocado el 25º Premio Emprende e Innova en Desarrollo Sostenible, con el que persigue destacar y premiar a proyectos empresariales que "potencien la utilización de los recursos naturales propios de la provincia mediante prácticas novedosas e innovadoras, siempre desde el respeto al medio ambiente y al desarrollo sostenible".

Así lo indicó ayer el diputado de Empleo y Empresa, Luis Miguel Carmona, quien precisó que hasta el próximo 21 de mayo se podrán presentar las candidaturas a este certamen, que reparte un total de 18.000 euros. "Estos premios buscan incentivar,

movilizar y apoyar a las personas emprendedoras de la provincia que llevan a cabo proyectos empresariales que son viables, que conduzcan a la creación de empleo estable, y reconocer experiencias que tengan un carácter innovador, que constituyan un estímulo y sean de éxito para el desarrollo económico y equilibrado de la provincia", comentó.

Esta vigésimo quinta edición presenta como principal novedad la creación de una nueva categoría, *Empresa del año Jaén por Industria*, dotada con 4.000 euros y dedicada a empresas jienenses inscritas en el proyecto Jaén por Industria.

Con la misma cantidad se mantiene las modalidades *Proyecto empresarial*, a la que podrán concurrir tanto personas físicas empadronadas en la provincia de Jaén, como empresas jienenses constituidas con posterioridad al 31 de diciembre de 2019, que presenten un proyecto de empresa innovador desarrollable o desarrollado en la provincia.

Por otro lado, la categoría *Empresa liderada por mujeres* premiará a la labor de las mujeres en empresas de la provincia donde la mayoría del capital pertenezca a mujeres o la plantilla esté formada mayoritariamente por mujeres; mientras que la de

*Empresa joven* hará lo propio pero valorando que en el capital o la plantilla profesional predominen jóvenes menores de 35 años. Igualmente, están dotadas con 4.000 euros.

Por último, la categoría *Trayectoria empresarial*, premiada con 2.000 euros, se dirige a empresas que tengan un centro de trabajo en la provincia, cuya trayectoria empresarial sobresalga por el desarrollo de innovaciones en el producto, en el proceso productivo, en la gestión o en la comercialización, o destaquen por su implicación en el territorio y su contribución al desarrollo provincial.

**DIPUTACIÓN Jaén como destino oleoturístico**

# La XI Fiesta del Primer Aceite, en noviembre en Andújar y Sabadell



Celebración de la X Fiesta del Primer Aceite. DIPUTACIÓN DE JAÉN

**TOMÁS DÍAZ/JAÉN** La Diputación Provincial de Jaén dio a conocer ayer los dos emplazamientos elegidos para celebrar la XI Fiesta del Primer Aceite. Andújar es el municipio jienense elegido por la Administración provincial para la celebración de un evento de tal envergadura, el cual se trasladará posteriormente hasta el municipio barcelonés de Sabadell.

Cabe resaltar que Andújar acogerá por segunda vez esta fiesta, cuya tercera edición se celebró en 2016 en este municipio en 2016 y que ha tenido también como sedes las localidades de Jaén capital, Baeza, Linares, Úbeda y Martos.

Tras Andújar, la Diputación de Jaén trasladará este evento hasta Sabadell, que es la primera vez que será escenario de esta fiesta, aunque es la segunda ocasión que la Administración provincial organiza en una localidad de la provincia de Barcelona este evento, que ya se realizó en Hospitalet de Llobregat. Hay que recordar que

la Diputación de Jaén lleva esta cita a otros puntos del territorio nacional para poner en valor el producto estrella de la provincia de Jaén. Vitoria, Alcalá de Henares, Pamplona, Valencia, Vigo, Bilbao y Gijón fueron las anteriores sedes elegidas para ello.

"Este evento persigue poner en valor los aceites verdes de cada cosecha y potenciar a la provincia de Jaén como destino oleoturístico, además de subrayar la calidad de los aceites de oliva virgen extra que se producen en nuestro territorio", ha destacado este lunes el presidente de la Diputación jienense, Francisco Reyes.

En esa misma línea, el presidente de la Diputación explicaba que "ya estamos comenzando a perfilar el programa de actividades que se desarrollarán a lo largo de la próxima edición, en la que la provincia de Jaén volverá a mostrar orgullosa que es la principal productora de aceite de oliva de calidad del mundo".

**REUNIÓN Por "un acontecimiento precioso para la capital y para el conjunto de la Diócesis"**

# Trabajo conjunto de la Diócesis y el Ayuntamiento en el Año Jubilar

**Tomás Díaz**

**JAÉN** | Ayer tuvo lugar una reunión entre el Ayuntamiento y la Diócesis de Jaén con el fin de establecer líneas de colaboración de cara al Año Jubilar de 2025. En este encuentro se ha acordado constituir una mesa de trabajo de cara a los actos de este año.

El alcalde y el obispo han anunciado la colaboración de sus respectivas instituciones para que el Jubileo se desarrolle en un marco que propicie, en palabras de Sebastián Chi-



Reunión entre el Ayuntamiento y la Diócesis. AYUNTAMIENTO DE JAÉN

co, "un acontecimiento precioso para la capital y para el conjunto de la Diócesis".

El regidor, por otro lado, ha

resaltado que "tenemos que conseguir que Jaén sea una gran ciudad de acogida", indicando en la vertiente turís-

tica derivada de la llegada de peregrinos y de visitantes atraídos por las actividades programadas por el Obispo, entre las que se incluye la procesión Magna, que se celebrará el 4 de octubre de 2025, con una veintena de imágenes que representarán los misterios del Santo Rosario.

En esta reunión también se ha acordado una nueva colaboración de cara a los actos que se celebrarán en 2025, pero esta vez, para la conmemoración del 1.200 aniversario de la capitalidad de Jaén, puesto que "la Iglesia tiene mucho que decir, ya que, del total de años, durante 778 ha sido territorio cristiano", explicaba el alcalde de la ciudad.



7tvandalucia.es/jaen

DE LUNES A VIERNES  
A LAS 22H

**INFORMATIVOS**  
CON VICTORIA JIMÉNEZ




La actualidad de la capital y provincia en 7TV Jaén



AGUA Los vecinos de Los Pedroches y el Alto Guadiato han estado sin poder consumirla desde el 17 de abril de 2023 tras ser declarada no apta

# El Norte de Córdoba puede abrir sus grifos después de un año

**LUZ VERDE** El presidente de la Junta anunció ayer que la Consejería de Salud había certificado la potabilidad del agua almacenada en el pantano de Sierra Boyera

**CÓRDOBA. EFE** | Los alrededores de 80.000 habitantes del Norte de la provincia de Córdoba tienen desde ayer agua potable apta para el consumo después de más de un año teniendo que abastecerse con cisternas.

El presidente de la Junta de Andalucía, Juanma Moreno, anunció en su cuenta en X que "ya es oficial" y añadió que la Consejería de Salud "acaba de certificar la potabilidad del agua almacenada en el pantano de Sierra Boyera".

Moreno pidió que "cuidemos del agua" y calificó de "gran noticia" que los 80.000 vecinos de Los Pedroches y el Guadiato puedan consumir de nuevo el agua del grifo después de un año.

Precisamente, el delegado del Gobierno en Córdoba, Adolfo Molina, manifestó en rueda de prensa que "se pone fin a un año de restricciones" y mostró su agradecimiento hacia "todos los vecinos del norte de Córdoba por su paciencia y responsabilidad durante este largo año". También el tra-

## El apunte

### La sequía acabó vaciando el pantano

■ La situación de sequía prolongada motivó que el pantano de Sierra Boyera, que abastece a más de una veintena de municipios, se quedara seco y se habilitara una conexión de abastecimiento desde La Colada, agua que llegaba en bruto hasta el sistema de depuración pero que estaba contaminada por COT.

bajo de la Diputación de Córdoba que ha llevado a cabo un "importante esfuerzo económico y humano para bombear el agua de La Colada hasta la ETAP de Sierra Boyera, el traslado de camiones sistema a 43 núcleos poblacionales para garantizar el agua potable y el trabajo para conseguir depurar el agua de La Colada".

Molina explicó que tras las lluvias del mes de marzo, el

pasado 1 de abril la Junta de Andalucía y la Diputación de Córdoba establecieron un protocolo de actuación que pudiera devolver la declaración de apta el agua en el norte de Córdoba y que pasaba por el "análisis al menos dos veces al día de Carbónico Orgánico Total y Trihalometanos a la salida de la ETAP, una vez que se hubiese eliminado el agua procedente del Embalse de La Colada de dicha ETAP".

Además, a fin de determinar las características del agua bruta del Embalse de Sierra Boyera, antes de la entrada de la ETAP se procedió a un análisis completo de la misma, a excepción de los parámetros relacionados con la desinfección y los subproductos derivados. También se realizó un "análisis completo del agua tratada a la salida de ETAP, una vez se asegurara que la misma procedía de forma completa de dicha captación y de que se ajustaran los tratamientos en el interior de la ETAP".



Imagen del pasado 14 de marzo del embalse de Sierra Boyera, en Córdoba. EFE/SALAS/ARCHIVO

## Los embalses del Guadalquivir ganan 26 hm<sup>3</sup> en una semana

**SEVILLA. EUROPA PRESS** | Los embalses de la cuenca del Guadalquivir han ganado 26 hectómetros cúbicos en una semana, concentrados en los pantanos de las provincias de Córdoba, Jaén y Granada -territorios en los que se produjeron importantes tormentas este pasado fin de semana-, y se encuentran al 47,1%, con 3.789,3 hm<sup>3</sup> de los 8.034 hm<sup>3</sup> de capacidad total.

Así, según los datos de la Confederación Hidrográfica del Guadalquivir (CHG) recogidos en la web del Ministerio para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico consultada por Europa Press, la mayor parte del agua de la última se-

mana se ha concentrado en los embalses de la provincia de Córdoba, con doce hectómetros cúbicos más, hasta situarse al 41,8% y alcanzar los 1.389 hm<sup>3</sup> de los 3.320 de capacidad total.

Respecto a los embalses de la provincia de Jaén, se han recogido ocho hm<sup>3</sup> y se encuentran al 51,8% hasta alcanzar los 1.222 hm<sup>3</sup> de los 2.361 de capacidad total. Por su parte, los pantanos de la provincia de Granada han ganado seis hectómetros cúbicos en estos días y se encuentran al 34%, hasta llegar a los 341 hm<sup>3</sup> de los 1.005 hm<sup>3</sup> de capacidad total. En la provincia de Sevilla, los embalses han perdido 0,8

hm<sup>3</sup> bajando a 582,2 hm<sup>3</sup> de los 918,8 hm<sup>3</sup> de capacidad total y situarse al 64%. Por último, en la provincia de Huelva los embalses han ganado 1,1 hm<sup>3</sup> y se encuentran al 50,2%, hasta los 152 hm<sup>3</sup> de los 304 hm<sup>3</sup> de capacidad total.

En cuanto al año hidrológico, las reservas han aumentado cerca de 2.323 hm<sup>3</sup>, pasando de 1.466 hm<sup>3</sup> a los 3.789 hm<sup>3</sup> actuales. Esto, a su vez, significa 1.792 hm<sup>3</sup> más en comparación a esta misma época del año anterior.

Además, en lo que va de año, desde el 1 de enero de 2024, se han sumado 2.240 hm<sup>3</sup> de agua en estos embalses.

**TRIBUNALES Reclama a la Junta, entonces gobernada por el PSOE, responsabilidad al aprobar la gestión de los cursos de formación**

## Fernández Sevilla niega irregularidades en UGT-A

**SEVILLA. EFE** | El exsecretario regional de UGT-A Francisco Fernández Sevilla ha negado irregularidades en las facturas del sindicato por las subvenciones de la Junta de Andalucía para los cursos de formación y ha reclamado a la administración andaluza, entonces gobernada por el PSOE, responsabilidad sobre "sus propios actos" al aprobar la gestión de estos programas. Fernández Sevilla decla-

ró ayer en el juicio que se celebra en la Sección Tercera de la Audiencia de Sevilla, en el que también están acusados otros antiguos responsables de la organización por un presunto delito continuado de fraude de subvenciones, en concurso con un delito continuado de falsedad en documento mercantil derivado de la práctica de las supuestas facturas falsas, mediante la cual se habrían defraudado

40.750.047,74 euros de subvenciones públicas.

En su comparecencia, Fernández Sevilla declaró solo a preguntas de su abogada y del tribunal, que juzga también al que fuera secretario general de Administración de UGT-A Federico Fresneda, la exsecretaria de Gestión Económica María Chapin y la exresponsable del departamento de Compras de UGT-A Dolores Sánchez, así como el con-

sejero delegado de la entidad Soralpe I Mas P Asociados S.L., Enrique Goicoechea.

Fernández Sevilla ha rechazado que conociera la existencia de un denominado "bote", que según la Fiscalía consistía en elaborar "facturas simuladas" que pasaban a formar parte de una cuenta acreedora de UGT con terceros y siempre previo pago de esas facturas.

El exsecretario ha asegura-

do que desconocía esa palabra más allá de lo leído en los medios de comunicación, a quienes ha acusado de difundir información "sesgada" y construir una trama contra el sindicato. Explicó que se usaban "cuentas de base" para asegurar económicamente el funcionamiento en el "día a día" de las empresas que proveían al sindicato.

Preguntado sobre la figura del rápel, uno de los mecanis-

mos, que según la Fiscalía, se empleaba en el entramado del fraude, explicó que eran descuentos aplicados a las empresas que realizaban "cierto volumen de compra" y se desvinculó de su firma, al no ser, aseguró, su competencia y negó haberse reunido con proveedores para negociar estos términos.

En todo momento, Fernández Sevilla negó su implicación en gestiones económicas, y derivó la responsabilidad al área administrativa, que en ese momento estaba bajo la dirección de Federico Fresneda.

**ELECCIONES VASCAS** EH Bildu pide políticas más soberanistas y más de izquierdas

# Todos los partidos vascos dan por hecho un gobierno PNV-PSE

**RENEGOCIACIÓN** Ambas formaciones asumen que el PSE-EE tendrá más peso, ya que la relación en número de escaños ha pasado de 31-10 a 27-12

**BILBAO. EFE** | El día después de las elecciones autonómicas vascas todos los partidos asumen que se formará un gobierno de coalición entre PNV y PSE-EE, pero EH Bildu ha pedido que se respete "lo que ha votado la gente, que es más soberanía y más política de izquierda".

En las elecciones del domingo el PNV consiguió la victoria aunque quedó empatado a 27 escaños (4 menos) con EH Bildu (6 más), seguido por el PSE-EE con 12 parlamentarios (2 más), el PP con 7 (1 más) y con 1, Sumar y Vox.

Ayer reunieron sus ejecutivos al PNV, EH Bildu y el PSE-EE, aunque solo compareció públicamente la coalición abertzale, y hoy lo hará el comité de dirección del PP del País Vasco.

Tanto nacionalistas como socialistas mostraron su disposición a reeditar un gobierno de coalición, en el que ambos asumen que el PSE-EE tendrá más peso, ya que la relación en número de parlamentarios ha pasado de 31-10 a 27-12. El resto de los partidos también dan por hecho ese acuerdo, que se ha dado en las últimas tres legislaturas y que se extiende también a diputaciones y ayuntamientos vascos.

El PNV, a través de Itxaso Atutxa, consideró que "lo normal" sería reeditar la actual coalición con su "socio preferente" y admitió que entende-



El presidente del PNV Andoni Ortuzar, (I) junto al candidato y ganador Imanol Pradales. EFE/LUIS TEJIDO

ría que el PSE-EE pidiera tener "más peso" en ese ejecutivo, en contenidos o en carteras.

El presidente del PNV, Andoni Ortuzar, confió en reeditar la coalición porque ya tienen "experiencia". "Yo ya he estado en estas negociaciones tres legislaturas, los interlocutores somos viejos conocidos y espero que lo sabremos hacer", dijo Ortuzar.

El presidente del PNV subrayó que Euskadi entra en una "nueva etapa" política con un relevo generacional y una "nueva agenda política" con las transiciones ecológica, digital y demográfica, lo que "cambiará bastante la forma de hacer política y los objetivos de las instituciones".

Por los socialistas, su secre-

tario general, Eneko Andueza, advirtió de que buscarán un acuerdo de gobierno "que tenga como guía nuestros principios y nuestro programa, y por que nuestra representación en las instituciones, especialmente, en el Gobierno vasco se refleje con la claridad y la contundencia de nuestros votos".

El coordinador general de EH Bildu, Arnaldo Otegi, sostuvo que se tiene que abrir un "espacio de colaboración" y las políticas deben ser "más abertzales y más soberanistas porque es lo que ha votado la gente". Defendió que si se ve la política como "espacio para la colaboración y la creatividad todo es posible" pero para ello el PNV "tiene que enten-

der que 40 diputados consideran que las políticas deben estar más a la izquierda", y el PSE-EE "tiene que entender que hay 55 que son abertzales y plantean un estatus diferente".

Desde el PP, su secretaria general, Esther Martínez, ha considerado que es "es importante tratar de buscar puntos de acuerdo" entre los partidos sobre las "demandas" que los ciudadanos "que quieren que los servicios públicos vayan mejor, sanidad, infraestructuras, educación, seguridad ciudadana y que quieren que trabajemos por una sociedad abierta, en la que no quepan las fracturas, en la que no quepa levantar muros, sino tender puentes".

**TRAMA KOLDO** Comisiones de investigación

# Illa dice que vio una vez a Koldo y niega que Sanidad comprara a la trama

**Koldo García no aclara dudas a los senadores y les reta a poder volver cuando sea inocente**

**MADRID. EFE** | El exministro de Sanidad y líder del PSC, Salvador Illa, aseguró ayer que solamente vio en una ocasión al asesor del exministro José Luis Ábalos, Koldo García, y sostuvo que es "falso" que su ministerio comprase a la principal empresa investigada en la trama, Soluciones de Gestión.

Illa negó haber mantenido contactos con las empresas investigadas en el caso Koldo durante su comparecencia en la comisión de investigación del Congreso de los Diputados que analiza presuntas irregularidades en la compra de material sanitario durante la pandemia.

"No autorice ninguna compra de nada. Mi ministerio no contrató con Soluciones de Gestión, no sé si decirlo en latín", recalcó Illa ante las continuadas preguntas del dirigente del PP Elías Bendodo, que en su respuesta le acusó de mentir.

Sobre la Unión Temporal de Empresas (UTE) que Ferrovial constituyó con Soluciones de Gestión para optar a contratos de Sanidad, el exministro explicó que formar parte "de un acuerdo marco" que el Ministerio firmó con esta UTE "no es contratar con esta empresa". Insistió en este sentido que ni

una sola de las comunidades autónomas que se adhirieron al acuerdo marco contrató con esta empresa de la trama Koldo. Illa entregó un documento a los diputados en el que consta que un juzgado de Madrid archivó una querrela de Vox y sostuvo que la forma de contratación fue "ajustada a Derecho" y en su comparecencia defendió que su Ministerio ha pasado sin ningún reproche un total de 83 actuaciones de investigación y negó las supuestas irregularidades por las que le preguntó el PP.

**Preguntas sin respuestas**

Koldo García, primer compareciente en la comisión de investigación en el Senado eludió ayer contestar a casi todas las preguntas, pero defendió su "correcta" actuación y retó a los senadores a poder volver cuando le declaren inocente.

La sesión en la que compareció el exasesor del exministro José Luis Ábalos se prolongó durante poco más de una hora y tuvo muchas más preguntas que respuestas ya que los portavoces de los grupos la realizaron en su mayoría de seguido, al señalar repetidamente Koldo García que se acogía a su derecho a no declarar.

No obstante, Koldo García respondió a algunas cuestiones. Defendió su trabajo durante la pandemia y el de todos los profesionales del Ministerio de Transportes, pero añadió a los representantes del PP: "Gracias a Dios que no estaban ustedes".

**ARMAMENTO** El año pasado registró la mayor subida a nivel mundial desde 2009

# El gasto militar español aumentó casi un 10 % en el último año

**COPENHAGUE. EFE** | El gasto militar español aumentó un 9,8 % el año pasado con respecto a 2022 hasta 23.700 millones de dólares (22.223 millones de euros), según un informe publicado ayer por el Instituto Internacional de Estocolmo para la Investigación de la Paz (SIPRI).

Esa cifra, que supone el 1 % del gasto mundial y el 1,5 %

del producto interior bruto (PIB) español, permite a España mantenerse en el puesto número 17 a nivel global, por detrás de Canadá y por delante de Brasil.

El informe del SIPRI muestra que la guerra en Ucrania y el aumento de las tensiones geopolíticas provocaron el año pasado la mayor subida en el gasto militar global des-

de 2009.

La inversión en armas alcanzó la cifra récord de 2,44 billones de dólares (2,29 billones de euros), un 6,8 % más en términos reales que en 2022 y un 2,3 % del PIB global, y tanto los diez primeros países en la lista como en las cinco grandes regiones que define el SIPRI se registraron subidas.

Estados Unidos mantiene su dominio incontestable con una inversión de 916.000 millones de dólares (860.000 millones de euros), un 2,3 % más y el 37 % del gasto global (tres veces más que China, segundo país en la lista), así como un 68 % del de los 31 países miembros de la OTAN.

El estudio destaca la mayor inversión en defensa de los países europeos de la OTAN, que ahora representa el 28 % de la de toda la Alianza, el mayor nivel en una década, con once de ellos por encima del compromiso del 2 % del PIB.

**DEFENSA** Con fuego real realizado en Polonia

# Muere un militar español en un ejercicio táctico

**WASHINGTON. EFE** | Un militar español falleció ayer en Polonia durante un ejercicio táctico con fuego real, según informó en su cuenta de X el Ejército de Tierra y confirmaron fuentes de Defensa. Se trata del cabo B.G.P.A., perteneciente al Grupo de Regulares de Ceuta 54, y murió durante el desarrollo de un ejercicio en ese país.

Según fuentes militares, el fallecido era natural de Ecua-

dor y tenía dos hijas. Ingresó en el Ejército de Tierra en 2004 y tenía la Cruz de Bronce a la Constancia en el Servicio y la Medalla Conmemorativa de la Operación Balmis, la desarrollada durante la pandemia.

El suceso, que investigará un juez, tuvo lugar en el campo de maniobras polaco Bemowo Piskie, en el transcurso de un ejercicio en el que participan varios países aliados.

## DEPORTES

**FÚTBOL SALA** El error en el sorteo de la Copa del Rey de fútbol sala ya tiene solución



Las semifinales de la Copa del Rey de fútbol sala serán Jaén Paraíso Interior-Jimbee Cartagena y Real Betis-Peñíscola. RFEF

## Paraíso Interior se las verá contra el Jimbee Cartagena

**Lío** La decisión fue cumplir con la Circular N°65 de la RFEF de tal forma que los emparejamientos quedaron conforme salieron las bolas

**Antonio J. Soler**

**JAÉN** | El sorteo celebrado en la mañana de ayer en el Benito Villamarín para los emparejamientos de la próxima Copa del Rey de Fútbol Sala no ha tenido validez. La circular número 56 de la RFEF respecto al Sorteo de la Fase Final del Campeonato de España / Copa de SM El Rey de Fútbol Sala explica con claridad que las dos primeras bolas serían las de los equipos que actuarían como locales. Es decir: La primera bola que extrajo Rafael Gordillo, la del Real

Betis, haría que los verdiblanos fueran locales en la primera semifinal del 18 de mayo de 2024 en el Palacio de los Deportes de San Pablo en Sevilla. La segunda bola que fue extraída por el que fuera icono del Real Betis, del Real Madrid y de la Selección Española, correspondió al Jaén Paraíso Interior, que no tenía que ser emparejado con el conjunto sevillano, sino como segundo local en la segunda semifinal.

Así las cosas, el sorteo celebrado en el Benito Villamarín

no cumple con la normativa de forma correcta, ya que los emparejamientos, según la Circular número 65, firmada en Las Rozas el 17 de abril de 2024, tendrían que ser Real Betis-Peñíscola y Jaén Paraíso Interior-Jimbee Cartagena, cuando el cuadro final que se ha expuesto es el de Real Betis-Jaén Paraíso Interior para la primera semifinal y Peñíscola-Jimbee Cartagena. Según fuentes cercanas a este medio de comunicación, se había instado a los equipos a aceptar como había quedado

tras el error cometido por el presentador del evento. Finalmente, para evitar un nuevo sorteo, la resolución que ha tomado la RFEF es que los emparejamientos sean tal cual correspondieran con la salida de las bolas y como marca la Circular número 56. Así las cosas, no habrá semifinal andaluza y el Real Betis se medirá como local al Peñíscola en la primera semifinal, mientras que en la segunda será Jaén Paraíso Interior quien se enfrente a Jimbee Cartagena.

**BALONCESTO** Obligado a remontar

## Jaén CB cae en casa ante Coto Córdoba

**ANTONIO J. SOLER/JAÉN** | Un mal último cuarto impidió al Jaén CB llevarse el partido ante el Coto Córdoba en La Salobreja. Era el partido de ida de la previa del play off de ascenso a LEB Plata en el que los jiennenses se batieron el cobre ante un potente equipo.

La puesta en escena del equipo de Berni Castillo no fue la mejor. Los cordobeses se pusieron por delante con una ventaja de ocho puntos. Esa desventaja fue hasta motivadora para los locales que amparados en la mucheca de Chegu Abril redujeron diferencias para afrontar una segunda manga en la que Javier Santa Bárbara estuvo acertadísimo para darle la vuelta al marcador.

Al regreso de los vestuarios, Jaén CB vivió unos momentos especialmente dulces. Un tapón de Dani Ruiz y

una conexión sideral de Iván Casas con Javi Martínez encendía la caldera de La Salobreja para hacer vibrar a los asistentes. Las defensas comenzaron a ser de auténtico hormigón y los equipos se ajustaron mucho en la pintura para cerrar un tercer cuarto que terminó 13-14 para los cordobeses.

Jaén CB seguía por delante en el marcador en el último cuarto que fue definitivo para la suerte del partido. La corta anotación de los locales pese al tripe de Abril al inicio del mismo provocó que Coto Córdoba apretara los dientes para enjugar la diferencia con los locales y tomar una ventaja que deja la vuelta abierta. Los jiennenses tendrá que ganar a domicilio por cinco puntos para estar en la Fase Final de Ascenso a LEB Plata, pero no parece imposible.

**ATLETISMO** De Elena Torres y Alberto González

## Dos oros para la UJA en los Campeonatos Universitarios

**ANTONIO J. SOLER/JAÉN** | La UJA ha conseguido dos medallas de oro en los Campeonatos de España Universitarios 2024, uno en la competición de Lucha Olímpica y otro en los CEU de Atletismo. Por un lado, la deportista de la Universidad de Jaén Elena Torres Rubió ha repetido el éxito de la temporada pasada y se ha alzado con el oro en la competición de Lucha Olímpica celebrada en Los Alcázares (Murcia). En concreto, Elena

Torres, del Club Power de Torredelcampo, se hizo con el oro en la categoría de menos de 59 kg tras superar 4 combates. Por su parte, Alberto González Moyano ha vuelto a conseguir el oro en el Campeonato de España Universitario (CEU) de Atletismo celebrado en Ciudad Real, en la modalidad de lanzamiento de martillo. Alberto González demostró su superioridad consiguiendo el oro con una marca de 68,54 metros.



**7**  
siete  
7tvandalucia.es

**INVITADO**  
**MIGUEL MOLINA**  
Alcalde de Barbate



**MARTES 23**  
**23.00 h.**




Presentado y dirigido por: Fernando Pérez Monguió

